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国有企业审计监督制度出台正在

进入倒计时。

“目前，党中央、国务院对加强国

有企业审计监督高度重视， 作出明确

指示，要求加快建立健全国有企业、国

有资产、 国有资本审计监督体系和制

度。 这是党中央、国务院领导同志对国

有企业审计最近提出的新要求。 据我

的了解， 审计署和有关部门正在研究

怎样落实好这个要求。 ”日前，全国政

协经济委员会副主任、 国家审计署原

副审计长董大胜在“完善国有资产监

管体制研讨会” 上如是表示。

据董大胜介绍，最近一段时间内，

其就对近几年审计机关对部分国有企

业主要负责人履行经济责任审计的情

况进行了综合分析。 他认为，自改革开

放以来，国有企业改革不断深化，符合

社会主义市场经济体制的公司治理机

构已经建立，国有企业在资本规模、经

营规模、 盈利规模等方面得到长足发

展， 在国民经济和社会发展中发挥着

重要的骨干作用。

问题仍然不能忽略。 董大胜透露，

在审计中发现一些国有企业在落实中

央有关政策，包括产业结构调整、收入

分配、土地管理、环境保护等方面还做

得不到位； 重大事项决策不够科学、规

范，造成国有资产大量流失；内部管理、

内部控制比较薄弱，重大违纪问题时有

发生，部分高管涉嫌犯罪，突出的表现

是：有的企业在资源开发、并购重组、国

有资产、国有产权处置等方面涉及利益

输送。这些问题的存在迫切要求加强对

国有企业的监管，包括审计监督。

对此， 董大胜建议从六个方面来

完善国有企业的审计制度。

一是对国有企业、 国有资本实行

审计监督全覆盖。 党的十八届四中全

会通过的全面依法治国的决定要求对

公共资金、国有资产、国有资源和领导

干部经济责任实行审计全覆盖。 国务

院领导同志对审计全覆盖多次提出了

要求，在过去多年的实践中，根据一些

同志的意见， 不成文的做法是审计署

只对 118户中央企业中的 57户进行过

领导干部经济责任审计， 其余的企业

由有关部门组织或者委托会计师事务

所进行审计， 对其他中央部委所属的

企业，审计署从来没有审计过。 对中央

企业越来越大的境外投资也基本上没

有进行审计， 这就存在着国有企业审

计大量空白点， 不符合法律规定的审

计机关的职责和权限， 所以董大胜建

议要把所有的国有企业， 包括境外投

资都纳入审计监督的视野， 对国有企

业实行国家审计全覆盖。

二是建立对国有企业经常性的审

计制度。 对国有企业的财务收支、资产

负债损益等情况，国有资本保值增值等

情况要争取做到每年审计一次，或者两

年审一次，一次审两年。 对国有企业领

导人员的任期经济责任履行情况在其

任期内至少审计一次。（下转 G02版）

究竟如何做好国资监管工作？ 如

何防止国有资产流失？ 近日，在由国务

院国资委研究中心主办的“完善国有

资产监管体制研讨会”上，来自各个领

域的全国政协委员以及国资专家们纷

纷献计献策，从资产评估、现代企业制

度、审计等多个角度开出了多剂药方。

全国政协委员、 香港特区政府策

略发展委员会委员方方表示， 防止国

有资产流失， 需全社会和企业各利益

相关方共同努力，其中董事会、中介机

构、投资者、新闻媒体尤为重要。 利益

相关方的专业素养、 职业操守共同构

成了防止国资流失的壁垒。

资产评估：

防止国资流失“第一关”

“关于国有资产流失问题， 早在

1988 年原国家国资局成立时就开始研

究，时至今日，已经 27 年了。 ”在中国

企业改革发展研究会副会长周放生的

记忆里， 政府各部门对国有资产流失

的研究、认识和规范一直没有停止过，

并且是通过实践不断深入的。

在周放生看来， 国有资产流失的

方式有两种，一种是交易性流失，就是

在交易过程中不评估、低评估，隐蔽资

产，这是一种不公开、不透明的流失；

一种流失叫体制性流失。“无论是交易

性流失还是体制性流失， 都要通过改

革才能解决。 防止国有资产流失，资产

评估很重要， 尤其对国有资产的产权

交易，包括增资扩股等方面，这是一个

法律规定必然的环节。 而让国企员工

成为真正的主人，通过增量分红，员工

持股将员工利益和企业捆在一起，也

是一个比较好的方式”。

全国政协委员、 中通诚资产评估

有限公司董事长刘公勤表示， 在推进

国资改革的进程中， 国有资产流失风

险不可小觑， 完善国有资产交易定价

机制， 可以说是防止国有资产流失的

第一关， 应该充分发挥资产评估在国

企改革中的重要作用。

但是， 目前评估行业存在多头管

理的现象， 造成了社会对评估行业认

识的不统一。

北京市政协常委、 北京中企华资

产评估公司总裁权忠光对《中国企业

报》记者进行了详细的解释：“比如，我

们的矿产资源评估， 由国土资源部的

矿产部管理；我们的土地评估，由国土

资源部土地部管理； 我们的房地产评

估， 可能由建设部管理…… 这种多头

管理的情况在企业改制过程中涉及作

价的标准如何确定。 而一个企业的改

制，会涉及矿权、土地使用权、企业的

资产等多种程序， 如果说土地使用权

和矿权， 评估报告一定要到国土资源

部门去履行相应的程序， 这个程序完

了之后是企业资产一部分， 资产覆盖

表的一个科目， 又要纳入到企业整体

价值的一部分来做， 会涉及国资委和

财政部。 这样的话我们在执行标准上

怎么执行？ 这是多头管理造成的，也是

急需解决的问题。 ”

全国政协委员、 湖北众环海华会

计师事务所总裁石文先认为， 防止国

有资产流失， 第一个就是要防止和杜

绝国有企业负责人与个别的中介机

构，比如审计、评估，进行串通，购买审

计和评估的结果， 过去有很多这种案

件。 如果单纯把国有资产评高或者评

低，或者是审计结果不是很准确的话，

这样可能好说一点， 如果和企业串通

起来，在甄别时也带来很大的困难，所

以一定要确保我们在财务审计和评估

结果的准确性、 完整性。 一旦发现的

话，一定要对信用不好、受过监管部门

处罚的中介机构踢出去， 不让其参与

国有企业改革。 （下转 G02版）

国有企业审计监督制度读秒
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国务委员

王 勇

建言国资监管

助力国企发展

指导单位：国务院国资委新闻中心 联办单位：中央企业媒体联盟《中国企业报》 顾问：厉以宁

永不卷刃的企业家精神

谭卫东，是我的好兄长!

我和他这位三线老军工人的子弟，相识于国企脱困的

艰苦岁月。

记得 1998�年， 我刚刚从成都调到沈阳黎明公司不

久，就投入到了大干 50�天，突击完成全年生产任务中，全

公司干部职工都把铺盖卷搬到车间里， 吃住都在厂里，连

轴转地抢生产任务。 尽管这样，要完成军品生产任务仍然

十分吃紧， 因为很多配套件都需要兄弟单位鼎力支持，否

则任务还是难以完成。于是我就给与黎明公司配套的兄弟

单位挨个儿打电话，请求他们拉黎明公司一把！ 在那个国

企脱困攻坚的困难时刻，各家都有一本难念的经，能够按

要求完成配套任务，确实也是一件很不容易的事。 在为黎

明公司配套的企业中，最关键的是 143�厂。 令我万万没有

想到的是，谭卫东同志接了电话后，风尘仆仆地亲自赶到

沈阳来，认真落实对黎明公司的支持。 那是我第一次和谭

卫东见面，从此，我与他在雪中送炭中，结下了同志加兄弟

般的深厚情谊。 在那个艰苦的年代，这样的情谊是令人终

生难忘的。

谭卫东同志也是在国企困难的时候走上领导岗位的，

他在任 143�厂厂长带领全厂干部职工改革脱困的关键时

刻，曾唱了一出“为了打鬼，借助钟馗”的好戏。 虽然我们素

未谋面，但他当时对我在 420�厂的改革一直很关注。 后来

成都电视台出了《哀兵必胜》的电视专题片，反映了我们

420�厂改革脱困的事件，他得知后喜出望外，立即找到了

这个片子，在全厂干部职工中组织观看学习，终于统一了

思想，推动了企业改革。 或许从那时起，他就想见我，我也

很想见他， 也许是因为我很欣赏他那些令人瞩目的特

点———血性和激情！

我理解的中国企业家精神，以为有进取、创新、契约、

诚信、敬业、奉献和民族七种特质。然而足以令企业家精神

滋生的土壤，除了民族文化以外，血性和激情的个人性格

特点，恐怕也是不可或缺的。 我第一次见到卫东兄就被他

豪气冲天的人格魅力深深吸引，“重庆仔儿”那种浸润着码

头拼搏文化，特别敢担当和耿直的性格，给人一种打虎亲

兄弟的安全感！ 所以在黎明第一次见到他以后，我就放心

了，深信他不会耽误我的任务。 果然，我初到黎明大干 50

天，终于顺利完成了当年的生产任务，而谭卫东同志所带

领的 143厂在此役中，可谓功不可没！

读了谭卫东同志的新作《军魂铸剑———打造中国企业

家精神》一书，难免往事浮想联翩，为书作序的冲动就油然

而生。 应该说，此书是作者把自己修炼成一位优秀企业家

心路历程的真实写照，正如他在书中写到的，企业家应有

面对强敌敢于亮剑的“亮剑精神”。 在我的印象中，他就是

一个在任何困难面前从不低头的“亮剑者”，他也是以自己

的行动践行了“逢敌必亮剑”的信念。 记得 2005�年组织上

安排他杀回马枪，回到贵航集团当总经理时，正是贵航集

团这个号称“航空工业第三极”的三线企业面临很多困难

的时候，但他上任后没有丝毫胆怯，果断亮剑，大刀阔斧地

推动企业改革。 企业家年会上，听马云说了这样一句话：企

业的核心是企业家，而企业家的核心是企业家精神。 我听

后感慨良多，又补充了一句：企业家精神的核心是团队共

享。 谭卫东同志在企业管理中，正是善于做到使企业家精

神让团队共享的优秀企业家。

事实上也正是如此，谭卫东同志在任贵航集团总经理

的几年中，带领集团干部职工奋力拼搏，逆境中求发展，成

为贵州省工业制造企业中少有的突破百亿元销售收入的

企业，为航空工业在贵州的三线军工史，写下了浓墨重彩

的光辉篇章。 （作者系中航工业集团董事长）

观察

中国海油两艘3000米级

多功能工程船投入运营

3月6日， 中国海油两艘3000米级

深水多功能工程船“海洋石油286”、

“海洋石油291”入列“服役”。这两艘工

程船与去年投入运营的“海洋石油

289”组成中国海油深海水下工程船队

的“三剑客”，填补了我国深海水下施

工装备的空白。“海洋石油286”是我国

自主建造的首艘深水多功能工程船，

配备400吨大型“升沉补偿式”起重机

等世界先进的作业装备， 综合作业能

力在国际同类船舶中处于领先地位。

中国石油首个国际LNG

模块化建造项目启动

3月4日，伴随着等离子火焰切割

机擦出的电火花，由中国石油海洋工

程公司承建的俄罗斯亚马尔项目

MWP4&FWP5工程包在山东青岛海工

建造基地正式开工。这是海洋工程公

司迄今承建的最大模块建造项目，填

补了中国石油国际液化天然气（LNG）

模块建造项目空白。亚马尔项目是全

球最大的天然气液化工厂建设项目

之一， 也是中国石油首个国际LNG模

块化建造项目。海洋工程公司承建的

MWP4&FWP5工程包共计45个模块，

总重约3.3万吨。

中国北车再获

土耳其轻轨车辆订单

昔日为保交货不惜“飞机空运火

车”， 今日因质量和信誉上乘持续揽

入订单。近日，中国北车唐车公司收

到土耳其伊兹密尔市85辆轻轨车辆

的中标通知书。2012年， 中国北车唐

车公司获得土耳其萨姆松市5列100%

低地板现代有轨电车的订单，堪称中

国现代有轨电车的首次欧洲之旅。萨

姆松市对中国北车现代有轨电车及

其售后服务给予的高度赞扬在土耳

其国内形成传导效应，也给伊兹密尔

市留下了深刻印象。

政协委员开猛药

防范国有资产流失

本报记者 赵玲玲

速览

相关部门正抓紧落实，董大胜支招完善国有企业的审计制度

【图片新闻】

日前， 中石化中原石油工

程公司厄瓜多尔公司收到厄瓜

多尔国家石油公司发来的两台

钻机授标函。 191队和 119队分

别获得两年钻井合同， 合同额

累计达 0.72 亿美元。 今年初以

来，由于国际油价下跌，油气行

业进入寒冬期， 油公司投资减

少，市场逐步萎缩，石油工程面

临新的停工风险。 中原石油工

程公司积极适应新常态， 主动

出击，截至 2 月 28 日，今年新

签合同额 2.09 亿美元， 同比增

长 25.15% ， 完 成 年 计 划 的

23.22%。 据了解，今年上半年将

启动近 10 台钻机，这在中原海

外史上还是第一次。

图为中原钻井队伍在沙特

进行施工前的钻机安装。

胡庆明 /摄


